
薛孔偉牧師 

日期：03/11/2012 

經文：約翰福音 4:27—38 

題目：另類的開門七件事 

主旨：身為耶穌基督的跟隨者，我們要學習透過所能看見的認出屬靈真實。 

引言： 

     大概在兩三年前，有一位弟兄從香港回來，帶了一本書，就跟我說：那是他們教會做培訓和新會友

的一本手冊，這本書的名字叫《柴米油鹽醬醋茶》。當看到這本書的書面和訂裝的時候，我就非常的驚

訝。看見一些人非常有創意性、用心的幫助他們的教會，從每天都能看的食物引到生命的另一個層面或

屬靈生命的層面。 

 

     在我們研讀《約翰福音》的時候，我們也看見耶穌如何通過日常生活所遇到的事和物件，能夠將生

命裡屬靈的層面帶出來。當他跟尼哥底母談話的時候，讓尼哥底母不要只注視在這些神跡上，乃是要看

見神跡后面的那位神，那一個天國和永生。當他和撒瑪利亞婦人談話的時候，他也是帶領這位婦人的視

線從所喝的井水那裡，帶到那活水—永生的水。今日早上，從我們所讀的經文也得知，他是如何與他的

門徒在那裡對話，也是通過他們日常所看見，所明白的那滋潤身體的食物，把他們帶到那滋潤心靈、靈

魂的食物上。從那能滿足我們身體飢餓的食物，一直看到能滿足我們心靈飢餓的食物。 

 

I.故事的處境 

 

     首先，我們再一次看看這個故事的處境，正如我們每一次在讀記敘文的時候，就好像看故事一樣，

先看一下它的大前提、它的背景。上個禮拜我們看到的是耶穌和撒瑪利亞的婦人在井旁的相遇、他們的

對話，是一個非常不尋常的相遇。從這一個井水，耶穌就幫助這個婦女看到她屬靈生命所需要的、能給

她永遠生命的那個水，正當婦人與耶穌的幾番對話之后，剛開始還懷疑，難道這位耶穌就是《摩西五

經》提到的比摩西更大的那位先知嗎？因為對撒瑪利亞人來說，他們的舊約就是停在《摩西五經》，所

以她就猜疑：難道這個人就是《摩西五經》裡提到的比摩西更大的先知嗎？當她正要繼續跟耶穌談話的

時候，門徒出去買食物回來了。 

 

     在約翰福音 4：27—30 節說, “正在這時候，門徒回來了，見耶穌和一個婦人說話，就很希奇；但是

沒有人問：“你要甚麼？”或說：“你為甚麼跟她說話？”  那婦人撇下了她的水罐，進到城裡去，對

眾人說:“你們來，看看一個人，他把我所作的一切都說出來，難道這人就是基督嗎？”眾人就出城，

往耶穌那裡去.” 

 

 注意 30 節，眾人就出城往耶穌那裡去。在這短短的經文裡，我們也注意到了三件事情，首先，

這婦人看見門徒就走了，水罐也留下來了。我們不知道為什麼她看到門徒就走了。當然，我們可以用上

我們的推測、想象。撒瑪利亞婦人總覺得自己是一個外面的人（門徒也可以說是內部的人），就跟所有

的故事一樣，內部的人來了，外部的人就退出去了，就像話劇一樣，她就下場了。就像我們有時候談話

一樣，當我們正在談話，旁邊有位長老站在那裡等著跟我談話，你會怎麼樣。你就會說：“好吧，下次

我再和你談，你忙吧！我耽誤你的時間了。”就是覺得自己不是那麼重要的，覺得旁邊的人更重要。當

然，我不會允許你就這樣走了，我們先談，他可以等。當我跟你談話的時候，你就是最重要的人。就好

像你去買東西，售貨員在跟你談，他的電話打進來，他馬上去接。打完又跟你談，還沒談好又有電話打

進來，他又去接那個電話，這種感覺是非常不好受的。在這裡，那個婦人覺得門徒來了，那些跟隨耶穌

的人來了，自己應該離開了。 



第二件事讓我們注意的是門徒回來了，非常的驚訝：耶穌在跟一個撒瑪利亞婦人談話，這是不可思議

的。如我們上次所說，跟一個撒瑪利亞人說話是不允許的，更何況是光天白日之下跟一個婦人說話，而

且是一個撒瑪利亞婦人。所以看到耶穌跟她在一起，又是正午的時候，是不可思議的。他們想問這個婦

人，說：你要什麼？他們也很想對耶穌問：你對她說什麼？為什麼跟她說話？一個是你要什麼，一個是

你為什麼跟她說話。但是他們不敢問，只是猜測。第三件事我們也注意一下，這婦人的水罐就放下來

了。當然，你在帶查經的時候，你可以有很多心得。她為什麼把水罐放下了，跑到城裡去呢？這些都不

是今天我們要談的內容。她回到城裡對眾人說：你們來看這一個人。如果我們從《約翰福音》第一章開

始，這句話還蠻熟悉的，“你們來看”。這也是《約翰福音》的一個主旨，來看這一個人他是誰？然

后，30 節正如我讓大家注意的，他們眾人就出城往耶穌那裡去了。 

 

 

II.從那一個看得見的食物注意到那屬靈的食物。 

    

     當耶穌繼續跟門徒對話的時候，這裡有一些人就已經開始來到他這地方。在這我們首先看，V.31—

34, 當時，門徒對耶穌說：“拉比，請吃。” 耶穌說：“我有食物吃，是你們所不知道的”。 門徒就彼

此說：“難道有人拿東西給他吃了嗎？”  這裡要注意門徒彼此說，就是他們之間在談話。耶穌就說：

“我的食物就是遵行那差我來這裡的旨意” 並且完成它。你又要記得第二章我們看到的最后一句話：

因他知道人心裡所存的。門徒之前彼此說話的時候，耶穌知道他們在說什麼，想什麼。然后耶穌就說：

“我的食物就是遵行差我來者的旨意。” 

 

1. 遵守神的旨意、命令是屬靈的食物 

 

 我們要看一下，什麼是“差我來的旨意”？耶穌在這裡也說，我的食物是遵守那差我來的天父，

因為是他差我來的，我的食物就是要做好他給我的那一份工作，一個是我要順服他，一個是我要做好他

所托付給我的工作。我們要來看一下，遵守神的旨意、命令是屬靈的食物。耶穌對門徒說，除了你們從

外面所帶回來的食物，我的那個食物重要的是我要遵行、順服天父的旨意。對耶穌來說，遵守天父的旨

意是他一生非常清楚的一個方向。你還記得，當他十二歲的時候，他就不允許任何人、任何事物來攔阻

他順服，遵守神的旨意。他甚至告訴他父母說：難道你不知道我應該以我父的事為念嗎？那是我要遵守

我父的心意。當我們順服他的時候，也能滋潤我們的心靈，也能滿足我們心靈的飢渴。神的旨意、心意

是什麼？什麼是神的心意是我們要順服的？當然，我相信這是我們每個人都要問的，神要我們做什麼，

神的心意是什麼？這都跟我的生活、事業、家庭息息相關的。但我們要先看一個神基本的心意，就是他

已經在聖經裡告訴我們的。當然，我要知道神的心意，整本聖經我都要熟悉。 

     今日我就舉一兩個例子，首先，神的心意是讓我們跟他進入一個父親與兒女的關系。我們所熟悉的

《約翰福音》三章 16 節，神愛世人，甚至將他的獨生子賜給他們，叫一切信他的不致滅亡，反得永

生。這是神的旨意，他希望我們能跟他進入父親與兒女的關系，能夠相信他，能都得到永生，這是他對

我們的一個願望。所以，當我們在尋求神的心意，神的旨意的時候，要問的是，我是不是已經接受了耶

穌做我的主，因著相信他，我得到了永生呢？ 

 

      然后，神的第二個方面旨意是《馬太福音》22 章，也是大家所熟悉的一句經文，他的心意就是要我

們愛神、愛人。當我愛神的時候，我就願意讀他的話語，來聽他告訴我的事，告訴我怎樣的生活，甚至

在忙碌的日子裡，也要拿出時間來。一方面，我要聽，我要與他說話，告訴他我心裡的事，把我開心、

不開心的事，我的需要，都告訴他。同時，我在聆聽他話語時，也要用心聽他在我心裡用微小的聲音說

的話，指點我，告訴我什麼地方我忽略了，更要注意什麼。當我愛神的時候，也反映出他在我生命中做

那首位的那一位。當你愛一個人的時，你就會聽他的話，做他讓你做的事，做他喜歡的事，那一刻，他



就是生命中最重要的人。愛神也是一樣的，要成為我生命中首要的人物，我要讓他指引我的思想、我的

價值觀和我一切的言行。 

     那關於愛人呢？在《馬太福音》24 章我們也看到過這樣的經文，給我們一個圖畫，告訴我們什麼叫

愛人？在那段很長的經文裡講的是山羊和綿羊的故事，大家都應該記得。那裡的重點就是要我們去關心

那些弱小的人，弱勢的群體，那些貧窮的人，那些被人欺壓的人，那些孤單的人，那些有病痛的人，那

些被社會忘記了的人，這一切是我們要關心、照顧的。當我們關心他、照顧他的時候，就如聖經所說

的，我們就是在愛人。我想大家都還記得：去年我們教會有個愛心活動，我們大概籌到七萬五千或更

多。這些錢，我們是用來幫助在休斯頓一些貧窮，無家可歸的人。同時，我們也添置了許多基本的健康

用品，來給非洲那些艾滋病的受害者。今年我們將繼續做這樣的事工。在接下來的幾個禮拜，我們會陸

陸續續地給大家更多的資料，正如今天的周刊大家所看到的。今年夏天在某一個地方也有挖井的事工。

當然，有人就問為什麼拿這些錢給別人，為什麼不用在自己身上？ 當然都有很好的理由，都是最基本

的。當我們這樣做的時候，就反映出我們對神的話語，對神的心意的順服。我們最基本的理由、我們的

原因：這是神的旨意，是神所喜悅的。在周刊裡面你們也可以看的我們有一個 heart give 的一個事工，

在那幫助並照顧了從國內來的兩個小孩子，一個四歲，一個十二歲，是患了一些在國內沒辦法醫治的心

臟疾病，來到這邊，也需要人照顧她們，需要家庭開放來接待她們，為什麼？因為這也是神的心意、神

的旨意，是我們要順服的。 

 

2. 完成神交託的工作是屬靈的食物 

 

     耶穌除了告訴門徒：我的食物就是要順服天父的旨意，還說了一句，就是我的食物：完成天父給我

的那一份工作。耶穌非常清楚的知道神給他的工作，也就是救贖的工作，這個救贖的工作是把他擺到十

字架上。他一直都非常清楚的知道，這是神托付給他的。當我們讀《路加福音》的時候，有一兩次都提

到耶穌面向耶路撒冷，知道耶路撒冷有什麼在等待他，他會被擺布，會受苦受難，被釘在十字架上。但

他面對耶路撒冷時，一點都沒有膽怯，就朝著那個方向走去。因為他知道他來到世上，就是要完成天父

給他的那個事工，那個使命。所以在《約翰福音》有這句話：我在地上已經榮耀了你。他說：你托付給

我的工作，我已經做好了。多麼美麗的一句話，是不是？你交給我的我都做好了，當日在十字架上，最

后的兩個字就是成了。什麼成了？就是天父交給他的事工，他做完了，說完他就斷了氣。這就是耶穌的

一生，就是耶穌在這裡說的：我要完成天父給我的那一份工作。 

 

     那我們又如何呢？這個跟我們又有什麼關系呢？我想到《馬太福音》二十八章 19 節這些都是大家熟

悉的經文，我把我們大家都熟悉的經文全部都放在一起，來幫助和帶領我們思考和了解。在這裡的使命

我們稱作大使命，那是耶穌給他門徒的，而且也是給所有跟隨他的人，這是指你們做我門徒，奉父、子

聖靈的名給他們施洗。后面也說：凡我所教你們的，你都要教導他們順服，我就與你們同在，直到世界

的末了。這裡的重點不是去，在原文文法裡說：當你們去的時候，要使萬民做我的門徒。無論你去到哪

個地方，你要將福音與你周圍的人分享，你要幫助他們明白福音的信息，你要鼓勵他們，回應神在他們

心裡的工作，相信耶穌。我們要幫助別人認識神的話，使他們順服神在聖經裡所教導的。這些門徒不單

是教會的傳道人、牧師，而是包括每一個跟隨耶穌的人，當你去到世界不同地方時，神給你的工作、你

的托付就是使萬民做他的門徒。 

  

     我相信我們有些人做過這樣的一個呼召，進入各地的學校裡，做學校的事工，不管是美國還是國

內。從今日開始是美國很多大學的春假，有一個禮拜，我想我們看報紙大概都能知道。春假是大學生很

重要的一個假期，因為回來后不久就是期末考試這大事。那我問你們，在春假的大學生，他們去的最多

的是什麼地方？是去墨西哥和弗洛裡達州的那些海灘，是不是？在報紙上都聽聞了，讀了，也有照片。

在那海灘上呆著的是成千萬的大學生，在那些瘋狂的 party，瘋狂的喝酒，造成了許多的問題，這是我



們都知道的，報紙上也看見很多。但我們是否知道，在這一個禮拜美國的學員傳道會，他們動員了一千

個大學生，從今天開始在弗洛裡達州的海灘在那裡傳福音。在這一千個人當中有一百個是雅麗的信徒，

你可以想一想，一千個信徒到海灘那裡向（22：20）傳福音，這樣的傳福音不是誰都能去做的。在他們

中間有一句這樣的話，你去到海灘你怎麼知道誰是學員傳道會的學生信徒呢？他們告訴你，那些衣服穿

的最多的，你就知道那是基督徒在那傳福音了。有些人帶著這一個使命去了中國，印度，非洲，日本，

在那裡使萬民做他的門徒。明日，當你回到你工作的地方，如果你是學生, 你回到了學校，在那裏你要

使萬民做耶穌的門徒。這是神給你我的使命、工作。 

 

III. 從可看得見的庄稼收獲注意到靈魂的收獲 

 

 接下來，耶穌用了另外一個比喻，從他們看到的農作物的收獲到屬靈/靈魂的收獲，這就是耶穌

和門徒的第二番對話。(35-38) “你們不是說‘還有四個月才到收穫的時候’嗎？我告訴你們，舉目向

田觀看，莊稼已經熟了，可以收割了。收割的人得到工資，也積儲五穀直到永生，使撒種的和收割的一

同快樂。 ‘這人撒種，那人收割’，這話是真的。  我派你們去收割你們所沒有勞苦的；別人勞苦，你

們卻享受他們勞苦的成果。”我派你們收割你們所沒有勞苦的(是別人勞苦的)，你們享受他們的成果。

這番話也熟悉的，有沒有注意到，這番話是圍繞著當時的兩個成語。在 35 節，這個成語是什麼？“你

們不是說，還有四個月才到收獲的時候”。第二個成語就是在 37 節‘這人撒種，那人收割’，這話是

真的。”這是第二個成語。所以耶穌在這裡與他們的對話，是將這兩個成語引出來，跟他們對話的。在

這裡，首先看第一個成語“你們不是說，還有四個月才到收獲的時候嗎”？這是講到你撒種，你收獲之

間要等的時間，這一句話也跟我們很熟悉的一句很相似，就是“羅馬不是一日被建立起來的”。意思就

是說你撒了種到收獲的時候，中間有一段時間你要等，你要有耐心。耶穌在這跟他們說：你想現在庄稼

都熟了，你不用等了，是不是？這就是指靈魂的收割與收獲，不要等了，都熟了，你就去把他們帶進神

的國裡，帶到永生裡。當然，耶穌在說這句話的時候，我們聽故事的人大概就聽見了，在 30 節約翰說

的那句話“眾人就出城往耶穌那裡去了”。耶穌也許是說很快就有批人要來了，來的時候你就可以在那

裡收割，把他們帶到永生神的國度裡去，你不需要再等了。我想這也是我們經常所熟悉的事，你跟人談

耶穌基督，你都已經准備好了材料，但你發現講到第二點第三點的時候，那個人說我已經准備好了，我

現在就要見耶穌了。你就有點詫異：你都已經准備好了，可還沒講完呢。就好像有一次我跟人談話的時

候，我一直不知道他信了主。那一次，我在跟他談的時候，他就說他已經信了耶穌了。我都還沒有講福

音，你就開始信了。回頭看的時候，就感覺自己怎麼這麼傻，這個庄稼已經熟了，這個人心裡已經准備

好了，還在等什麼。隻要把他收進來，帶到神的國度裡就行了。 

  

     我想到去年的聖誕節前的一個禮拜，又是有些學員傳道會的大學生，離開上海到不遠處的一個大

學，那幾天他們就住在學生宿舍裡，跟他們一起在飯堂裡吃飯。在吃飯的時候就與他們聊天，一個禮拜

下來，就有幾個當地的大學生信了耶穌。這些都在反映出這些庄稼已經熟了，可以把他們帶進來，不要

再等了。當我講完這句話的時候，是不是我們有時也要注意，這個庄稼的成熟不是你我能支配，能決定

的，這是神的工作。當我們回想三四十年前，在每一個美國的大學裡都有一群學生從香港、台灣來的基

督徒，每個禮拜五晚上聚在一起查經、禱告。通過這些，帶領了更多的人信了主，在那個年代，包括休

斯頓大學，也包括在奧斯丁的大學，一群服侍的信了主。在那段時間裡，全美國不同的地方不同的時候

這樣的查經班慢慢的增長，人數愈來愈多，有很多就形成了今天的教會，包括了我們這個教會，正如你

所看見的也是一樣的。多少年前也是一群學生在這裡讀聖經，少少的幾個到今天形成了教會。在國內有

一個時候，庄稼非常的成熟，你在任何的聚會裡給一個福呼召，甚至你還沒有講道，就有人要信耶穌

了。有這一個神的工作不是你我能支配，他在不同的時間、地點，用我們的話說，就是天時地利這些條

件都成熟的時候，在那裡有很大的庄稼。但你我要配合神的心意，對神有順服的心，讓他帶領我們什麼

時候要跟誰說話，就要順服他。 



 

     這裡講到的第二個成語：‘這人撒種，那人收割‘，就是 37 節。這個成語在當時的意義就反映出兩

者的不平衡、不平等。撒種是很吃力的事情，不是想象中單純的把種子撒出去就行的，之前的工作也是

很吃力的。但是，收割是很高興快樂的事，庄稼都滿了，都成熟了，現在把它收進來。所以在《詩篇》

126 篇有這樣的一句話：那些流淚撒種的，必歡呼收割。撒種與收割的一個對照，不但如此，在這一段

的經文裡，在 38 節耶穌說的。看 38 節之前，我們先回到剛才的那一個，撒種的跟收割的，一個是辛苦

的、一個是流淚的，一個是歡呼的。但是現在怎麼樣，現在都一起在那歡呼，因為現在不需要等了。一

撒下種馬上就有人來收割了，可以同時一起歡喜。這也反映了在 《阿摩司書》九章 13 節講的種葡萄的

事，趁著那個豐富恩典來時，是很快的，沒有時間在那裡等。因此， 撒種的跟收割的可以一起快樂。

在 38 節，耶穌說：我派你們去收你們所沒有勞苦的，別人勞苦，你們享受他們所勞苦的。在這裡勞苦

出現了三次，耶穌在這裡說，有人已經在你前面很幸苦的撒種了，現在我派你們去收割。你們所收的都

是別人辛勞撒的種子。這個別人指的是誰，耶穌在與他們說話的時候，可能就是指在他們以先的眾先

知。他們是如何的幸苦，將神的話語撒在人的心裡，也包括了施洗約翰。現在你們來了，我派你們出

去，你們所收獲的也是別人辛勞所付出的代價。 

 

     我們也是的，每一次我幫助一個人來信耶穌，往往也是其他的一些基督徒已經在向他做了見証。通

過話語，他們的愛心、行為，在那裡工作了，聖靈已經通過人在那不停地事工，然后我們就來了，分享

了福音。我們在那收獲了別人的辛勞，我相信我們很多從國內來的都有這樣的體會，很多人都會跟我們

分享說：當我小的時候是奶奶帶大的，我奶奶是基督徒，我小的時候就跟我唱教會的歌，《耶穌愛我我

知道》等等。然后又將聖經的故事告訴我，我長大了離開家，但是沒有信耶穌。然后來到這裡當有人向

他傳福音的時候，心裡的燈亮了，就很快的接受了耶穌。這是因為你我傳福音傳的好，你我對這裡人很

熟悉，所以在傳福音的方面有所突破嗎？絕對不是的，因為已經有人在那裡做了撒種的工作，這個撒種

的工作可能在兩代之前就開始做了，然后當我們相遇的時候，我們再來收割別人的辛勞。所以，每一次

我們傳福音沒有人回應的時候，千萬不要灰心，要記得自己不過是在撒種，而總有一天有另外的人來收

割，把他帶到永生裡。因此，我們要記住，提醒自己每次當福音被傳遞的時候，我們要麼是在撒種，要

麼是在收割。 

 

     在過去的兩個星期，我們看到耶穌跟尼哥底母、撒瑪利亞婦人他們相遇，耶穌告訴尼哥底母不要定

形在這些神跡上，一定要看見神跡后面的那一位神、神的國，那位能給你永生的上帝。當他跟撒瑪利亞

婦人談話的時候，內容也是蠻相似的，也是不要定形在這個井水上，你要知道還有另外的一種活水——

可以給你永生的，這是你要追求的，這是你要知道的。然后，與門徒的對話，他又在提醒他們：食物是

很重要的，所以耶穌才派他們出去買東西，帶回來。但同樣重要的是：你不要定形在這看得見的食物，

那碗飯、那碗粥、那一塊面包。在這之外，還要你看到那屬靈的食物——遵守神的旨意，做神讓你做的

工作。因此，我們無論在什麼地方，要使人做他的門徒，把福音傳開，把人帶到主面前。如我上個星期

說的，我們都非常的忙碌，在那裡追求柴米油鹽醬醋茶。你還記得你剛來這裡的時候，你的那種生活的

辛苦為的是什麼嗎？為的不也就是柴米油鹽醬醋茶嘛？我想：你我也都注意到，沒有的時候你想要，當

你得到了，也不過如此。你很想要 iphone 4s，也很想要新的 ipad，因為大家都有，都想要，所以你就很

想要。當你有了又怎樣？剛開始很興奮。一個禮拜之后也不過如此，是不是？當你我在追求柴米油鹽醬

醋茶的時候，追得時候好辛苦，但還在那裡拼命追。當你得到的時候，你會發現也不過如此。因為，你

體會到：在裡面有另一種飢渴是這沒辦法滿足你的，在美國有許多的大慈善家、有錢人，包括蓋茨等

等，也是如此。 

 

   在這本書裡, 作者要我們看到在這個物質世界之上還有另外一個世界. 這是一個肉眼看不到, 而是一個

屬靈的世界. 這個屬靈的世界同樣的重要. 我們在這個屬靈的世界裡才找到真正的滿足.  


